

"Registrado para curso libre de porte en el servicio postal interior.—Licencia N° 390, de 25 de noviembre de 1935".

# EL SANTUARIANO

## NUMERO 147



CHOCOLATE

# FAVORITO

Huésped de honor  
en las mesas elegantes!



*Cía. Nacional de Chocolates*

**FAVORITO** es el  
máximun de calidad



Si el hígado y los riñones funcionan normalmente, cada mañana al levantarse, tendrá usted un panorama despejado. Sitúese en condición favorable frente al porvenir.

# UROSALINA

URIBE ANGEL

Normaliza las funciones del hígado y de los riñones. Mejora la calidad de la bilis. Colágeno en artritis. Disolvente y eliminador de los ácidos úrico y oxálico.

*Cada mañana al levantarse  
tome Urosalina Uribe Angel.*



2.U.

# EL SANTUARIANO

Periódico mensual, Organo de la Sociedad de Mejoras Públicas

Director: EUSEBIO M. GOMEZ R.

Admor. Dr. SIGIFREDO GOMEZ

Año XVI

El Santuario, Marzo 4 de 1936.

Número 147

## YA ES TIEMPO

Ya es tiempo de empezar a organizarnos para celebrar con verdadera pompa y solemnidad el primer centenario de El Santuario como entidad municipal. Es este un acontecimiento de gran trascendencia, que no debe pasar inadvertido. La Sociedad de Mejoras Públicas en su vigilancia patriótica y con el sentido de la oportunidad que la caracteriza, ha constituido ya una junta denominada "Comité del Centenario", que tiene por finalidad principal provocar un movimiento general de entusiasmo en todo el pueblo. Además, dondequiera que haya una colonia de santuarianos, como en Medellín, Armenia, Bogotá, etc., debe reunirse, para ver en qué forma testimonia el amor a su tierra nativa en la fausta fecha de su primer centenario. Todos los hijos de esta ciudad acogedora y blasonada, deben apercibirse jubilosos para contribuir con su óbolo y con su presencia a la mayor solemnidad del centenario. El que se sienta indiferente e incapaz de enfervorizarse con el cumpleaños de su solar nativo, debe renunciar al honroso título de santuariano. Hombres que carezcan de afectos por su tierra, son esperpentos de insensibilidad desconcertante, de agudo

raquitismo moral, pesos muertos y estorbosos que merecen ser tirados al desprecio de sus conciudadanos. La conciencia popular rubricará con el quemante sambenito de malos hijos, a los santuarianos que permanezcan indiferentes o que rehuyan prestar su contingente para celebrar la primera centuria de la ciudad que acarició sus cunas.

Con hechos visibles y tangibles demostramos el afecto sincero que profesamos a nuestro pueblo, para probar que no hemos bastardeado de la estirpe generosa y nobilísima de sus fundadores. Sepamos corresponder al esfuerzo patriótico realizado por ese núcleo de patriarcas venerables, que venciendo las rudas oposiciones de los interesados y de no pocos incomprendidos, consiguió para El Santuario su independencia administrativa. Valoremos el precio de esos sacrificios y de los beneficios que trajo esta emancipación, para que nos convenzamos de la importancia y trascendencia que tiene la celebración de este primer centenario.

El honorable Concejo Municipal, que ha recibido de la ciudadanía el poder de representarla, está en la obligación de hacerse sentir, poniéndose a la

vanguardia del movimiento pro-centenario y estimulándolo con los auxilios del Tesoro Público, que es de todos y para todos. El digno Presidente de la Corporación, don Luis Gómez, y su digno Vicepresidente, don Julio Gómez, son elementos de reconocido patriotismo y de claro criterio, que sabrán orientar la Municipalidad por las rutas que exigen los menesteres de la hora histórica que vive El Santuario.

Por de contado, que el Cuadro de Honor de la Sociedad de Mejoras Públicas y el Centro "Margarita Urrea", pondrán todo su conato en esta empresa trascendental y patriótica. Las damas, de nobilísimos atributos espirituales y de gran prestancia moral, que forman estos centros, han probado su capacidad para las luchas cívicas. Ellas han sido factores decisivos en toda campaña cultural. Donde actúan, el éxito es seguro. Ahora El Santuario les tiene señalada su puesto de avanzada. Deben disponer su ánimo patriótico y ejercitar sus actividades fecundas en favor de las fiestas centenarias de esta ciudad que han aprestigiado con sus virtudes. A empezar labores, que ya es tiempo.

## AMOR ARDIENTE DE SAN JUAN BOSCO A LA SANTISIMA VIRGEN Y A JESUS SACRAMENTADO

San Juan Bosco! Este bello nombre, pronunciado, hace palpitante el corazón de santa alegría! Juan Bosco es la figura más radiante de la época contemporánea. Es casi de nuestros días y podemos decir todavía: "Ha muerto Juan Bosco! Extinguióse este astro brillante, estre-

lla de primera magnitud en el ciclo de la Santa Iglesia, en las postrimerías del siglo XIX. Pero no; no ha muerto! Su obra vive y vivirá por los siglos de los siglos. Sembrada de injustas persecuciones su obra santísima, hoy canta himnos triunfales por toda la redondez de la tierra. A

nuestra vista brota y se desarrolla ese frondoso árbol y sus frescos ramales dan ya sombra a los hijos de nuestra Patria amada. Hemos contemplado sus frutos celestiales en los corazones de la juventud y la niñez, que son la esperanza de nuestro porvenir.... No; no ha muerto Juan Bosco!

Hoy vive más, con mayor lozanía, que vivió en sus días. Así son las obras de Dios. Los santos no mueren, porque cuando mueren, viven. Viven en la bienaventuranza y viven en sus obras; y refiriéndonos a Juan Bosco, lo diremos con mayor acentuación. El Eminentísimo Cardenal Cagliero, uno de los miembros más prominentes de la Institución Salesiana, atestigua la frase pronunciada por el Pontífice de santa recordación, Pío IX: "La Condesa Matilde Romelli visitaba con frecuencia a S. S. el Papa. Este, un día le preguntó con cariño: Habéis visto el tesoro de Italia? Ella le contestó que lo estaba viendo, refiriéndose a las maravillas de arte que encierra la ciudad eterna. "No; no me habéis entendido—le dijo entonces el Soberano Pontífice—; os preguntaba si habéis visto a Don Bosco". Para el piadosísimo Pío IX, el fundador de los salesianos, era mucho más que la ciudad eterna; mucho más que la bellísima Italia; era todo un tesoro cuyo valor no podremos apreciar jamás mientras peregrinemos por el mundo, pues aquí no sabremos ni los grados de gracia que acumuló su alma, ni la gloria incomparable que lo ha coronado en el cielo. Si bien mucho podemos imaginar de su grandeza moral a la luz que irradiaba el veredicto infalible de la Iglesia, que lo eleva al supremo honor de los altares acá en el mundo. Si ahora volviese a la vida el gran Pontífice de la definición dogmática de la Inmaculada, y contemplase a la familia religiosa de San Juan Bosco abierta como un gigante abanico para dar el benéfico amparo de la Religión y de la cultura a casi todas las naciones del globo en lo que los pueblos tienen de más querido, como es la juventud, el niño, el elemento industrial y obrero, creo que modificaría su frase por esta otra: "San Juan Bosco es el tesoro del mundo entero" Pues en realidad, sintiendo en su espíritu todo el ardor sagrado de este grito de guerra, lanzado desde las páginas de las santas Escrituras: "Domine, da mihi animas, coetera tolle tibi, Señor, dadme almas, que lo demás para nada lo quiero", se entregó de tal modo desde los primeros años de su vida a la glorificación de Dios y santificación de las almas de los niños, educándolos moral e intelectualmente en sus famosos Oratorios festivos y diarios, que no sería temeroso afirmar, por la actividad pasmosa

que resumen las páginas tiernísimas de su vida, que San Juan Bosco no guardó para sí ni una sola hora de su existencia... Y qué de maravillas no diríamos acerca de San Juan Bosco, recorriendo las páginas de su admirable y santa vida, si el espacio lo permitiera.

Ahora: Si preguntáramos la causa de tantas maravillas, diríamos a boca llena: Fue su ardiente amor a la Santísima Virgen y a Jesús Sacramentado. No es este el lema de la santa Institución Salesiana, amor a Jesús, amor a María? No se cristalizan en estos dos amores los grandes progresos de las religiosas y religiosos salesianos? Y dónde han bebido estas aguas purificadoras? No es en los bellos ejemplos de San Juan Bosco, enamorado de Jesús Sacramentado y de su Inmaculada Madre?...

Verdadero imitador de la Santísima Virgen, San Juan Bosco, pensaba siempre en Jesús. Las palabras de Jesús eran su vida, su alimento, su luz, su todo. Hacer conocer y amar a Jesús fue la preocupación de María; hacer conocer a Jesús y hacerlo amar por todo el mundo, fue la ocupación de San Juan Bosco... Y con qué celo tan ejemplar preparaba los niños para que se acercaran puros a recibir la santa comunión!... Con qué amor tan grande los bendecía con el Santísimo Sacramento... Y él mismo hubiera querido permanecer siempre en compañía de Jesús Sacramentado, si la voluntad de Dios no le llamaran a trabajar por la salvación de las almas...

Oh Juan Bosco! Quién te dió fuerza en los combates?... Quién te excitó a los sacrificios?... Quién te consoló en las tristezas?... Quién te dió sosiego en las agitaciones?... A quién confiaste el secreto de tus penas?... A quién te dirigiste primero en la ingratitude y menosprecio de las criaturas?... Ah!; no necesito que me lo digas porque sé que Jesús Sacramentado fue el centro y vida de tu corazón... Qué sentiste en los últimos momentos de tu santa vida, sumido en profundo letargo, cuando oíste por última vez en este mundo el "Ecco Agnus Dei" de tu postrera comunión? No se incorporó tu cuerpo, abriste los ojos, los fijaste en la santa Hostia y juntando las manos, la recibiste con devoción angélica. No sentiste latir tu corazón de santísima alegría en aquel momento venturoso?...

Pero si San Juan Bosco amó

tanto a Jesús, fue porque lo buscó en María. Ella fue su modelo. En María formó su corazón, según el corazón de Dios. María es el molde de las almas enamoradas de Jesús. María acogió a su fiel siervo desde su más tierna infancia. Hartas veces se le apareció en su vida mortal, acompañada de Jesús, su Santísimo Hijo. Estos dos divinos amantes le enseñaron el modo de dirigir la niñez y la juventud.

San Juan Bosco, como hijo fiel y fervoroso, correspondió filialmente a los grandes favores de su Madre, la Virgen María. El la llama su estrella, su consuelo, su luz, su alegría. El exclama en su presencia maternal: "Oh María, cuán buena sois!!... Cuán piadosa!... Jamás habéis abandonado a los que han acudido a vos!..." Con qué entusiasmo expone los arrebatos de las almas enamoradas de María. Ya se refiere a las siete palabras de María, según las delicadezas de San Bernardino de Sena; era al "Réspice stellam" de San Bernardo; era a los enseñados por San Agustín sobre la Reina del cielo... Cuando a San Juan de la Cruz en sus elevaciones; cuando a la estática Santa Teresa; cuando al sin igual San Alfonso María de Ligorio... "Poned toda vuestra confianza en el poder de María, decía el santo a sus oyentes; Ella es salud de los enfermos, Madre de misericordia, abogada, vida, dulzura y esperanza nuestra..."

"Sería preciso, dice, escribir volúmenes enteros si quisiéramos enumerar los favores de María a sus fieles servidores"...

Y con qué entusiasmo había también Juan Bosco sobre las victorias alcanzadas por la celeste capitana, María, en bien de la Iglesia universal, unas veces refiriéndose a las batallas de las aguas de Lepanto y de Viena contra los vasallos de la Media-Luna; otras al triunfo de Pío VII contra Napoleón, triunfo este que impulsó a S. S. el Papa a establecer la fiesta de María Auxiliadora...

"En nombre de María, dice Juan Bosco, la idolatría ha sido vencida, y se ha enarbolado el árbol de la cruz triunfante en todo el universo".

Sabe Juan Bosco que María es omnipotente por gracia y en los brazos de María descansa, lleno de la mayor confianza para impulsar su obra salvadora. No confía él en oro y plata, ni en

(Pasa a la cuarta)

# Honores a un benemérito institutor

## RESOLUCION No. 67

La Sociedad de Mejoras Públicas de El Santuario,

### CONSIDERANDO:

Que el magisterio santuariano, obrando con singular acierto, le dedicará en el presente año la Fiesta del Maestro al distinguido institutor y ejemplar ciudadano, don ARPIDIO ZULUAGA GOMEZ;

Que el señor ZULUAGA GOMEZ, durante casi cinco lustros se ha dedicado con ahinco a laborar tesoneramente en el importante ramo de educación pública, como Profesor del Colegio de San Luis; primero, como director del mismo, después y ahora en la enseñanza primaria;

Que más de un centenar de quienes hoy son ciudadanos útiles y correctos, han recibido de este varón prestante y ejemplar, sabias enseñanzas y prudentes consejos;

Que por su consagración benedictina, por sus acendradas virtudes, por su reconocida competencia, por su espíritu de apostolado y por sus maneras correctas, se ha hecho acreedor al cariño y a la admiración de quienes lo conocen;

Que el señor ZULUAGA GOMEZ, como miembro de los Liceos Pedagógicos y de "León XIII", Sociedad de Mejoras Públicas, etc., ha prestado muy valiosos y desinteresados servicios; y

Que es un imperativo deber de las Corporaciones, poner de relieve y recomendar los méritos y las virtudes cívicas de los grandes benefactores de la sociedad, que como el señor ZULUAGA GOMEZ, se consagran íntegramente al servicio de la ciudad en que les toca actuar,

### RESUELVE:

1º—Rendir el más cálido homenaje y admiración al benemérito institutor, don ARPIDIO ZULUAGA GOMEZ;

2º—Inscribir su nombre en el LIBRO DE ORO de la Sociedad de Mejoras Públicas;

3º—Colocar, en acto solemne,



Don Arpidio Zuluaga Gómez

su retrato en el salón de sesiones; y

4º—Transcribir sendas copias de esta Resolución al agraciado, a los Liceos Pedagógicos y de "León XIII", al H. Concejo Municipal, al Centro "José María Zuluaga", a la Dirección de Educación Pública, al Centro "Margarita Urrea" y al Cuadro de Honor de la Sociedad de Mejoras Públicas.

Dada en El Santuario, a 22 de febrero de 1936.

El Presidente,

**Sigifredo Gómez G.**

El Secretario,

**Ramón E. Gómez S.**

## RESOLUCION No. 1

El Liceo Pedagógico de El Santuario,

### CONSIDERANDO:

Que hace varios años se viene celebrando en esta ciudad la simpática Fiesta del Maestro y se le ha dedicado con singular acierto a aquellos institutores—en ejercicio o fuera de él—que se han distinguido por su amor y consagración a la labor educativa de la niñez;

Que tan hermosa institución, de trascendental importancia y de interés general, no debe pa-

sar inadvertida en el presente año, sino que debe dársele mayor impulso, ya que con ella se honra a los servidores públicos y se da una enseñanza práctica a los educandos, de la cual sacan gran provecho, como nos lo prueba la experiencia;

Que la sociedad santuariana y con especialidad esta corporación le debe al señor don ARPIDIO ZULUAGA innúmeros beneficios, ya que su labor en más de cuatro lustros de magisterio ha sido fecunda en resultados proficientes y que en todas sus actividades ha buscado siempre el bienestar social; y

Que por lo tanto el índice de la justicia señala con insistencia al señor don ARPIDIO ZULUAGA como un institutor insigne, como un ejemplar de lealtad, como un modelo de ciudadanos, y, en fin, como un relicario de virtudes,

### RESUELVE:

1º—Dedicar en el presente año la Fiesta del Maestro al benemérito educador, señor don ARPIDIO ZULUAGA G., como un tributo de justicia y reconocimiento por los invaluable servicios que le ha prestado a la educación pública;

2º—Procurar que todos los educandos santuarianos copien del señor ZULUAGA las exquisitas prendas que lo adornan, haciendo que los maestros—en ocasión propicia—dicten a sus alumnos sencillas conferencias en las cuales se harán resaltar las virtudes de tan prestante institutor; y

3º—Nombrar una junta que se encargue de organizar lo mejor posible la Fiesta, a fin de que el homenaje que se tribute revista una solemnidad digna del agraciado y de la corporación que la dedica.

El Santuario, febrero 1º de 1936.

El Presidente,

**Filemón de J. Gómez**

La Secretaria,

**Edelmira Gómez Z.**

**EL SANTUARIANO** continuará saliendo con toda puntualidad; suscríbese a él, apóyelo.

# Conferencia sobre arborización

Dictada por el señor Ramon Emilio Gomez R.

Señores:

La benemérita Sociedad de Mejoras Públicas, en su afán creciente de cristalizar todas las ideas que tienden al mejoramiento y bienestar de nuestra ciudad, ha querido iniciar una serie de conferencias para ilustrarnos sobre la necesidad y conveniencia de arborizar. El ilustre doctor Jesús María Arias había sido comisionado para que hoy os dirigiera la palabra y encendiera en vosotros el fuego del entusiasmo, que en él siempre chispea y que sabe tan bien comunicar, para emprender esta obra de capital importancia para nuestro provecho y cuyas necesidades empezamos a palpar con estoicidad e indiferencia de parte de muchos. Inconvenientes de última hora privaron al doctor Arias de cumplir su comisión y a nosotros del placer de oírle. A ello se debe mi presencia aquí. Pobres y muy pálidas serán mis frases ante las fecundas y luminosas con que os hubiera deleitado el doctor Arias. Mas el cariño que profeso a mi tierra me obliga a hacerlo. Apor-

## AMOR ARDIENTE

(Viene de la segunda)

riquezas ni en humanos poderes; confía en la Divina Providencia que todo lo dispone suavemente; confía en la protección de Dios; en su amor a Jesús Hostia; en la protección Inmaculada de María... Y ese árbol santo de la Institución Salesiana nace y crece y se agiganta y extiende sus ramales por el universo entero, y hoy todos estamos recibiendo su beneficiosa sombra...

Pues el amor a Jesús Sacramentado y a María, las dos grandes devociones de San Juan Bosco, son la causa de semejantes maravillas...

Compuso Juan Bosco una novena en honor de María Auxiliadora, y si de ella exprimimos la quinta esencia observaremos que en ella campea un grande amor a Jesús Sacramentado y a María Auxiliadora de los cristianos.

Oh María! Péndenos como sello sobre vuestro corazón y alcanzadnos la felicidad de conocer y amar a Jesús Sacramentado.

P. M. G.

to tan solo mi buena voluntad. Satisfecho he de quedar si logro dejar en vosotros una útil enseñanza, si no lo consigo, también lo he d' quedar, porque he cumplido con un deber. Nadie será obligado a hacer más de lo que puede ni a dar más de lo que tiene. Oídmeme, pues:

Angustia verdadera, lástima grande, grima indecible causa en nosotros la destrucción total y rápida de nuestros montes. Diquiera que extendamos nuestras miradas, adondequiera que vayamos, contemplamos con íntima tristeza la vergonzosa desnudez de nuestra madre tierra. Los campos que antaño exponían orgullosos su verdor, que ostentaban majestuosos su lozanía, que elevaban al cielo soberbios pabellones de bosques seculares, que brindaban al hombre la exuberancia de una naturaleza pródiga y proficua, hoy yacen convertidos en campos asolados, en yerros que su pobreza vergonzosa solo le ha dejado tejer una harapienta y melancólica túnica de arbustos y helechos con las que cubren las formas de su cuerpo, que con una mano impía y cruel el hombre descubrió. Todo en ellos nos indica su miseria y presentan a nuestros ojos espantados los síntomas de la muerte que se les acerca con todo su fúnebre cortejo.

Increíble es que el hombre, el homo sapiens, como lo denominó el sabio naturalista, creado por Dios se goce, por locas ambiciones mercantiles, en destruir inmisericorde lo que creó el Todopoderoso con gran misericordia. Díganlo si no las razas de animales que hoy ya no existen. Dónde están las focas, ballenas, zorras, avestruces que tanto abundaban y que a no ser por las medidas drásticas tomadas por algunos gobiernos para su defensa, hoy apenas sí existieran en el recuerdo de los hombres como de especies mitológicas?

En el reino vegetal la destrucción la palpamos mejor, porque empezamos a sentir los castigos que la misma naturaleza nos desata. Las maderas se agotan, las leñas se escasean, las aguas se secan, los terrenos se esterilizan, los animales perecen de hambre. Estados Unidos vió con horror millares de kilómetros, con edificios, plantaciones, ani-

males y no pocos individuos, hundirse para siempre bajo las inundaciones de polvo arrojado por la tierra despoblada. Ella, sin duda, al sentirse sin sus bosques, se hizo justicia. Hoy el gobierno ha tenido que obligar la repoblación de esos bosques. Europa está cubierta de grandes arboledas hechas plantar por los gobiernos para regularizar las lluvias y purificar el aire viciado por la gran guerra.

Todos los gobiernos tienen sus leyes para la defensa de los bosques. El nuestro tiene la Ley 119 del 30 de diciembre de 1919, que en sus artículos 10, 11, 14 y 15 ordena a las autoridades la vigilancia de los árboles y la repoblación de los bosques; también hay varias ordenanzas, pero desgraciadamente, como sucede con muchas disposiciones colombianas, están escritas pero no se cumplen. Las autoridades saldrán de su descuido cuando la naturaleza les haga sentir el azote de sus furias.

Destruyendo los bosques estamos labrando la desgracia, tejiendo coronas de espinas, levantando calvarios para nosotros mismos y para nuestros hijos. Si queremos podemos evitarlo.

Para ello aprendemos a explotar nuestros montes. Explotar no es destruir. Los árboles son fuente de riqueza y por ser fuente hay que saberlos aprovechar para que siempre produzcan. Vergonzoso es, pero hay que confesarlo, con nuestros bosques estamos imitando al hombre ambicioso que dió muerte a la gallina que ponía huevos de oro. Sí, estamos matando, asesinando el origen de nuestra positiva riqueza. Justo es que nuestra ambición la paguemos bien caro.

Un bosque bien seleccionado y cultivado puede proporcionar todo el bienestar necesario no solo a una sino a muchas generaciones. En el árbol encuentra el hombre: maderas, frutas, carbón, vestidos, aromas, aceite, medicinas, etc.; le purifica el aire, impide el derrumbamiento de los terrenos, regulariza las lluvias, fecunda la tierra, aumenta el caudal de aguas. Es el árbol una segunda providencia.

Pero el rendimiento mayor, más noble, primordial del árbol, está en la utilidad moral, en la educación de los pueblos y en la

salud del alma. Indecible es la atracción, el sentimiento que embarga a nuestro espíritu cuando penetramos a un bosque majestuoso. Parece que allí fuera el templo soberbio donde el Dios Creador reside. Una íntima reverencia, un recogimiento místico religioso nos conmueve. Los árboles gigantescos se destacan como esbeltas imágenes entre hermosas macetas y frescos y sublimes gallardetes; las aves con sus trinos armoniosos ofician de ministros luciendo vistosas capas pluviales; las parásitas y las orquídeas como ricos pebeteros, como incensarios movidos por manos invisibles aromatizan el ambiente con los perfumes de sus flores; mientras que el suave rumor del viento entre las hojas parecen el murmullo de oraciones que musitan muchedumbres fervorosas. Y pensar que estos templos, templos levantados por la naturaleza como tributo a su creador sean profanados y destruídos por el hombre.

Crear bosques y conservarlos es deber de los pueblos cultos. La belleza de ellos induce el alma a la ternura; quiebra y lima en ellas las asperezas de la vida; los ojos que le contemplan se tornan transparentes y profundos y copian, como el lago, en sus pupilas, el paisaje con todos sus encantos. Las pasiones del hombre se aquietan y se aduermen bajo los bosques como se encrespan y embrutecen en los arenales del desierto.

La influencia del árbol en el alma es contundente. Los que han sido acariciados por sus influjos son vibrantes de ternura, soñadores, artistas; en ellos predomina el espíritu. Los que han crecido sin ese influjo son toscos, quemantes, simples, realistas; predomina en ellos la materia. "El excesivo sol, ha dicho alguno, es enemigo del pensamiento: hay que hacerlo cubrir con cendales de brumas o con sombras de árboles".

Minerva vierte sus dones a la sombra de los bosques. Allí sus hijos se congregan y con facilidad se entregan a las áridas disciplinas de la mente. Platón nos cuenta como el sabio Sócrates filosofaba con sus discípulos bajo los verdes platanales del Ili-so. Sin el árbol la música careciera de las más bellas sinfonías y la lírica de lo inefable del sentimiento.

Plantar árboles es necesario

para educar. Un escritor ha dicho: "Quieres calmar la violencia de tu hijo, llévale al bosque y enséñale a amar el árbol". Bajo la penumbra de las selvas desaparece lo que hay de animal en el hombre, y vive, despierta y cosecha el espíritu.

Fuera de la tradición histórica del árbol que lo hace ocupar puesto importante a través de la evolución humana y que lo hizo acreedor a monumentos, templos y objeto de adoración en muchos países, tiene para nosotros los cristianos el motivo más bello, noble y grande de cariño, admiración y respeto. Dios amó con predilección especial las montañas: el Nabo, Sinaí, Tabor y Gólgota son testigos. La primera morada que al hombre dio fue un bosque; en el bosque hizo que San José encontrara el sustento para su sagrada familia; un árbol defendió al Niño Dios de los esbirros de Herodes; en el bosque de los Olivos empieza su pasión sacrosanta, y muere en el Calvario pendiente del árbol de la Cruz.

Amemos el árbol y enseñémosle a amar. Plantémoslo y enseñémoslo a plantar. Protejámoslo de quienes los destrozan. Así dentro de muy poco tiempo veremos al Santuario convertido en un amplio ejemplo forestal. Y entonces veremos cómo las aguas aumentadas, juguetonas y cristalinas, refrescarán nuestros campos; las aves nos deleitarán con sus encantos y armonías; las flores perfumarán nuestro ambiente; a nuestro paladar se le brindarán las más exquisitas frutas; nuestro aire será puro, y la salud del cuerpo y la del alma serán nuestra recompensa.

Quiero terminar con estas frases lapidarias, escritas a la entrada de los principales bosques europeos y que yo quisiera grabar en el corazón de todos y cada uno de vosotros:

#### Plegaria del árbol

"Tú que pasas y levantas contra mí tu brazo antes de hacerme mal, mírame bien. Yo soy el calor de tu hogar en las noches frías de invierno. Soy la sombra amiga que te protege contra el sol del verano. Mis frutas sacian tu hambre y calman tu sed. Yo soy la viga que soporta el techo de tu casa, la tabla de tu mesa, la cama en que descansas. Soy el mango de tus herramientas,

## EL DR. CHACARA HA MUERTO!

La noticia de la muerte de JOSE M. GARCIA (a doctor Chácara), ocurrida en la vecina ciudad del Carmen el 8 de los corrientes, nos ha sorprendido grandemente.

Quién no conoció la simpática, la atrayente figura del célebre doctor Chácara!

Bonachón, locuaz, inteligente, oportuno, con sus chistes y sus rarezas divertía a la muchachada, que con regocijo le seguía cuando visitaba ciudades y pueblos.

Hace apenas dos meses que le vimos deambular por estas calles de mi Dios, y entonces tuvimos ocasión de departir largamente con él. Al despedirse para regresar al Carmen, su ciudad natal, nos manifestó que muy pronto volvería. Pero la muerte lo ha sorprendido, sin cumplir su promesa, ni satisfacer los muy ardientes anhelos nuestros de verlo nuevamente entre nosotros.

Nuestro apreciado colega "El Centro", del Carmen, le dedica una sentida nota necrológica. De ella nos permitimos tomar las siguientes frases: "...El que se paseaba por los comedores de las casas curales, el prototipo del verdadero carmelitano, el que unas veces en su borrico y otras con su vestido de etiqueta, andaba en pesca de una segunda esposa, también tuvo que pagar su tributo a la madre tierra.

De tres quince necesitaba una esposa, decía él, cuando quiso casarse la primera vez: Quince años, quince mil pesos de dote y quince leguas retirada de la madre...

De cuántos quince encontró la mujer, doctor, le preguntó un tunante.—Con un sólo quince... quince hijos, contestó. ¡Se había casado con una viuda!

Descanse en paz el alma del DOCTOR, y que le haya salido al encuentro otro quince: las quince mil vírgenes".

la puerta de tu hogar. No me hieras. Cuando naces tengo la madera para tu cuna, cuando mueres, aún en forma de ataúd te acompaño al seno de la tierra. Soy pan de bondad y flor de belleza. Si me amas, como merezco, defiéndeme contra los insensatos que me destruyen.

El Santuario, febrero de 1936.

## LA BUENA Y LA MALA PRENSA

Queremos ocuparnos hoy de la prensa, que es la salvación o la ruina de la sociedad.

Dicen los historiadores, que quiso un Príncipe dar a sus amigos un suntuoso banquete y para esto comisionó a un inteligente criado de toda su confianza para que saliera al mercado y consiguiera lo más bueno que allí se vendiera para festejar a los amigos. El criado salió y compró en las carnicerías todas las lenguas que encontró. Cuando hubo llegado la hora del banquete sirvió en todos los platos lengua. Disgustado el Príncipe, llamó al criado y le preguntó por qué había hecho aquello, a lo cual le respondió: "Ud. me dijo que le comprara lo mejor que había en el mercado y yo no he podido hallar nada mejor que la lengua, pues ella sirve para comunicarnos con nuestras madres, para tratar con nuestros amigos, para hacer nuestros negocios; y sobre todo, nos sirve para alabar y bendecir a la Omnipotente Divinidad. Habrá pues, señor, cosa mejor? Entonces el Príncipe le dijo a su criado: Bueno, mañana vendrán de nuevo mis amigos, con el fin de asistir a otro banquete y para prepararlo, volverás al mercado y me conseguirás no ya lo más bueno, sino lo más malo.

—Bueno señor, contestó el criado. En efecto, salió al mercado y de nuevo compró todas las lenguas que había.

A su tiempo llegaron los convidados y el criado volvió a servirles en todos los platos, lengua.

Mortificado el Príncipe llamó a su criado y le dijo: Cómo puede ser esto. Ayer te mandé que les sirvieras a los invitados lo más bueno, y serviste lengua, únicamente lengua; y hoy te mandé que sirvieras lo peor y únicamente has servido lengua.

—Sí señor, replicó el criado: ayer le demostré cómo lo mejor es la lengua; y hoy le demostraré cómo también lo peor es la lengua, pues con ella se insulta al prójimo, con ella se murmura, con ella se calumnia, con ella se fomentan los rencores y por ella se hacen las guerras destructoras; y lo que es aún peor, con ella se blasfema y se maldice a la Suprema Divinidad. Habrá, pues, cosa más mala que la lengua?

Lo mismo que de la lengua, se puede decir de la prensa: Nada más bueno, si ella es bien usada, pero tampoco habrá cosa peor, que la prensa mal empleada.

Con la buena prensa se consigue que la sociedad marche por el carril del bien, se levantan los pueblos de su postración y se colocan en el rol de los centros civilizados. Pero la prensa mala, lleva a los hogares, a los pueblos, a las naciones, la desunión, la guerra... la ruina.

Nuestro Santo Padre Benedicto XV, dijo al Obispo de Grenoble: "La prensa! Hacedlo todo para salvar esta obra de primera necesidad y para hacerla prosperar. Amadla, sostenedla al precio de los mayores sacrificios. Es una obra que yo bendigo muy especialmente; decidlo a esos obreros de la buena prensa".

Estas son las palabras con que el ilustre Pontífice Benedicto XV llama a los fieles a proteger la buena prensa y a sostenerla a costa de los mayores sacrificios.

(Continuará)

## Plumadas Cortas

### "EL CENTRO"

Dirigida por nuestro amigo, el dinámico institutor don Eulogio Alvarez, hemos recibido esta importante hoja periódica, órgano del Centro de Estudios "Lino de J. Acebedo", de la vecina y noble ciudad del Carmen de Vivalora.

Los que conocemos las grandes dificultades que se presentan a estas publicaciones provincianas, podemos apreciar la voluntad que se requiere para abocarse a tirar un periódico en un ambiente grávido de prejuicios y de maledicencia. Sólo los anhelos románticos y generosos de los infatigables luchadores del progreso, dan fortaleza para estos ajetreos espirituales, que redundan siempre en beneficio de la cultura de los pueblos. De estos anhelos está colmada el alma y plétórico el corazón de Eulogio Alvarez, que es una inteligencia, y más que todo, es un pulquérrimo caballero de la Real Orden del Trabajo. Por esto, con un director como Alvarez, "El Centro" tiene que triunfar.

Reciba el estimado colega nuestro cordial saludo y los votos más fervientes porque el éxito corone sus generosas aspiraciones culturales.

## DR. LUIS A. GOMEZ S.

Este apreciable y distinguido amigo nuestro, quien con todo acierto venía desempeñando su delicada profesión en la ciudad de Pensilvania (C), ha sido nombrado Médico de las Carreteras nacionales en nuestro Departamento.

Caracterizan al doctor Gómez S., extraordinarias cualidades, que lo hacen acreedor al aprecio de sus conciudadanos.

Nuestra empresa le debe grandes favores que con toda generosidad ha sabido dispensarle, contrastando su noble actitud, con la de algunos hijos del Santuario, que no han tenido siquiera la cultura, la elemental cortesía de dar contestación a las notas que les han enviado las distinguidas señoritas del Centro "Margarita Urrea".

El noble amigo doctor Gómez S., siguió la semana próxima pasada para la ciudad de Medellín, a tomar posesión de su empleo, en el cual, no lo dudamos, dejará su nombre muy bien sentado.

Reciba nuestras cordiales felicitaciones y los votos muy sinceros que hacemos por su bienestar personal.

## CORRESPONDENCIA CON NUESTROS FAVORECEDORES

Don Arsenio Castaño.—Medellín.—Muy agradecidos le estamos por su óbolo para nuestro periódico. Ojalá nos indicara con precisión su dirección.

Don Luis Enrique Gómez G.—Cocorná.—Le acusamos recibo de su apreciable contribución y le damos las gracias.

Don Pedro Claver Aristizábal M.—Medellín.—Muy agradecidos estamos con usted por su generosidad para con EL SANTUARIANO. Con muchísimo gusto se lo continuaremos rotulando con la dirección indicada.

Don Manuel Serna V.—Cocorná.—Muchas gracias. Puntualmente le remitiremos el periódico.

Don Ignacio Giraldo R.—Venecia.—Con mucho gusto le remitiremos los ejemplares solicitados.

(Continuará)

## Pbro. Dn. Francisco Ramírez G.

El 13 de los corrientes cumplió 55 años de edad este querido y noble amigo nuestro, quien de una manera tinsa desempeña en la actualidad el muy delicado cargo de Cura de la importante Parroquia de Venecia.

Es el Padre RAMIREZ G., positiva gloria del clero antioqueño y orgullo del Santuario, que lo cuenta entre sus hijos ilustres.

De acendrado espíritu cívico, comprensivo, tinoso y prudente como muy pocos, ha sabido ganarse el cariño de quienes han tenido la fortuna de ser sus feligreses, quienes además lo admiran y respetan.

Hace el Padre RAMIREZ G., parte del selecto núcleo de Sacerdotes benefactores de nuestra humilde hoja periódica, con la cual ha sido generoso y para la cual ha tenido benévolas frases de felicitación.

El Padre Bernardo Mejía Escobar (q. d. d. g.), íntimo conocedor del querido Padre RAMIREZ G., escribió cuando éste desempeñaba el curato de Titiribí, lo siguiente:

"En el desempeño del ministerio parroquial, el Padre RAMIREZ es espejo de aquilatadas virtudes, y con incansable y bien organizada laboriosidad ha sido promotor del adelanto moral,

intelectual y material de los feligreses encargados a su ejemplarísimo celo.

"Orador de poderosas vibraciones, sus palabras de evangélica verdad—más preciosas que el oro que se recata en las montañas de su parroquia—son como redes en cuyas mallas quedan suavemente aprisionadas las almas de sus oyentes, que gustosos acuden a escuchar de sus elocuentes labios, las maravillas de los dogmas y de las enseñanzas católicas.

"Se ha desvivido por el mejor restar de los desheredados de la esquiva fortuna humana, a quienes ha socorrido copiosamente con las dádivas de su caridad y ha secado muchas lágrimas de esas que se vierten en el recatado silencio de los hogares.

"La serenidad y la apasible alegría que campean en su rostro, unidas a su nunca desmentida lealtad y afabilidad, comunican a su trato esa atrayente dulzura y exquisita suavidad que cautiva los corazones, subyuga las voluntades y conquista para siempre el aprecio y el afecto".

Que viva el Padre RAMIREZ G., muchos años para bien de la Religión y de la Patria, de esta pobre Patria nuestra tan necesitada en los tiempos actuales de Sacerdotes de la talla del querido Padre RAMIREZ G., y que reciba nuestro cordial saludo de cariño, gratitud y admiración.

## VOZ DE APLAUSO

EL SANTUARIANO como vocero de la Sociedad de Mejoras Públicas, considera como un deber ineludible enviar una entusiasta voz de aplauso al distinguido caballero don Francisco Jaramillo Uribe, encargado del sostenimiento de la Carretera en el trayecto de Rionegro a Granada, quien con un espíritu de civismo ejemplar y sin perjudicar sus labores, ha macadamizado parte de la Avenida del Libertador y parte del frente del costado sur de la plaza de Córdoba.

Esta patriótica y espontánea ayuda que el señor Jaramillo Uribe presta al Distrito, ponen de relieve sus altas cualidades sociales y cívicas y lo hace merecedor de la gratitud y del cariño de los santuarianos, que deben comprender quiénes sirven con altruismo a las obras de interés general.

### SEÑOR, SEÑORA:

En su testamento y en sus donaciones, acuérdesese del Hospital de San Juan de Dios en construcción.



## SASTRERIA BOGOTA

La fuente de los mejores paños ingleses.

Sólo su nombre es garantía

Sus clubs de vestidos son los que mejores garantías dan a Ud. No olvide que al comprar su club debe hacerlo a firmas responsables.

## SASTRERIA BOGOTA

Palacé No. 285 Tel: 18-99

Agente exclusivo para las poblaciones de  
Oriente

Sr. Dn. LUCIANO VASQUEZ

# INFORMACION SOCIAL

## JESUS ANTONIO ZULUAGA G.

En un breve lapso de tiempo hemos visto con profundo dolor, cómo la muerte, que nada respeta, ha tronchado con su terrible güadaña de un mismo hogar, tres preciosas existencias: El honrado y distinguido ciudadano don TITO ZULUAGA, primero; la inteligente, virtuosa y respetable dama doña FLORA SALAZAR DE Z., luego; y hoy tenemos que lamentar la muerte del apreciable joven JESUS ANTONIO ZULUAGA S., el menor de los hijos de aquéllos.

En la población de Pijao, en el Departamento de Caldas, en donde tenía el asiento de sus negocios, contrajo nuestro estimado amigo TOÑO la enfermedad que fué minando su joven existencia. Con el fin de rodearse de todos los recursos, se trasladó a la ciudad de Armenia, en donde estuvo muy bien atendido por sus numerosos amigos y por la crecida colonia santuariana residente allí.

Vanos fueron los esfuerzos que se hicieron por salvarle la vida. Después de recibir los auxilios espirituales, devolvió su alma al Creador en la tarde del sábado, 15 de los corrientes.

Al lamentar la prematura muerte de TOÑO, le enviamos a toda su apreciable y adolorida familia, nuestra más sentida expresión de pesar.

DESDE los primeros días del presente mes de febrero, se hizo cargo de la dirección de la Escuela complementaria de niñas de esta ciudad, la virtuosa y distinguida señorita Graciela Angel Uribe, a quien nos es muy placentero enviarle nuestro cordial y atento saludo, haciendo los más fervientes votos por que su estadía en esta ciudad le sea grata y porque coseche opimos frutos en la hermosa y delicada misión, que en buena hora y con todo acierto le ha encomendado la Dirección de Educación Pública.

PARA la vecina población de Cocorná, con el fin de radicarse allí, siguieron nuestro amigo don Manuel Serna V., su señora doña Lucila Hurtado de S. y sus niños.

DESPUES de una breve temporada en esta ciudad, regresaron a Venecia, don Jesús Ramírez S., su señora doña Julia de Ramírez y sus hijos. Atentamente los despedimos.

CON EL FIN de radicarse nue-

vamente en esta ciudad, ha llegado, procedente de la del Carmen, el señor Ernesto Gallo G., y su señora. Les presentamos nuestro atento y cordial saludo de bienvenida.

TUVIMOS el gusto de estrechar la mano de nuestro noble amigo y colaborador, don Ignacio Giraldo, quien nos visitó, procedente de Venecia, en donde está radicado con su familia.

DE SU VIAJE de paseo por las poblaciones del Quindío, regresó don José María Zuluga R.

PARA ARMENIA (C), siguió desde hace varios días, nuestro estimado amigo Francisco León Zuluaga Z. Que tenga un viaje sin contratiempos y que los aires del Quindío le sean propicios.

PARA AGUA LINDA, en viaje de regreso, siguieron don Demetrio Gómez y su señora doña Luzmila Quintero de G.

ESTUVO en la ciudad, procedente de Granada, nuestro distinguido colaborador, apreciado amigo y gran benefactor de nuestra hoja periódica, Pbro. don Policarpo M. Gómez G.

NOS FUE muy placentero saludar a nuestro bien querido amigo, Pbro. don Abel Díaz, quien nos visitó, procedente de Cocorná, en donde con todo acierto ejerce su sagrado Ministerio.

También estuvo en la ciudad, procedente d' Cocorná, nuestro apreciado conterráneo y amigo, Pbro. don Justiniano Gómez R.,

quien se encuentra con la salud bastante quebrantada. Hacemos votos por que tan virtuoso y meritorio Sacerdote mejore prontamente.

EN VIAJE de regreso siguió para Angelópolis, el señor Francisco A. Gómez.

REGRESO de Guatapé la virtuosa señorita Flora Zuluaga Botero. Atentamente la saludamos.

VISITANDO a sus familiares estuvieron esta semana, procedentes de Medellín, don Manuel S. Zuluaga; los jóvenes estudiantes don Juan C. Gómez Botero y don Horacio Zuluaga Yepes y el doctor Pedro Serna Botero.

EN VIAJE de regreso, siguió para Yarumal, nuestro apreciado amigo, Dr. Carlos E. Zuluaga G.

PARA MEDELLIN siguieron la señora doña Elvira Zuluaga v. de Gómez y su familia.

DESDE HACE varios días se encuentra en la ciudad, procedente de La Ceja, la señorita Inés Angel Uribe. Al presentarle nuestro atento saludo, nos es muy grato desearle una feliz estadía entre nosotros.

NUESTRO estimado amigo Arturo Aristizábal G., quien hace pocos días recibió una herida que puso en peligro su vida, ha regresado de Medellín ya casi completamente restablecido. Al presentarle nuestro atento saludo, hacemos los más fervientes votos porque recobre totalmente su salud.

## JARABE INDIANO

DE PRATO & Co.

Para el reumatismo articular, agudo y crónico.

Depósitos y ventas por mayor y por menor.

Agente exclusivo:

MIGUEL M. GOMEZ G.

Medellín, Edificio Córdoba.  
Pieza N° 10.

Apartado Nacional 292.

Apartado Aéreo 759.

De venta en la Botica de los Isazas. Teléfono 2-2-5.

Farmacia Nacional. Teléfono 31-75.

## JESUS RAMIREZ S.,

su señora y sus hijos, agradecen de una manera cordial todas las atenciones que les prodigó la culta sociedad santuariana, durante su permanencia en esta ciudad; se despiden atentamente y aguardan cumplir las órdenes en Venecia.

El Santuario, Fbro. de 1936.

## DOÑA RITA RAMIREZ DE S.

En la vecina ciudad de Marinilla, dejó de existir el 21 de los corrientes, a avanzada edad, la virtuosa matrona doña RITA RAMIREZ v. de SALAZAR, hermana de nuestro amigo Manuel Ramírez, a quien le enviamos nuestro pésame.

---

*Un bello rostro!*



**Esa belleza  
la consigue  
tomando  
FORZAN**

---



**Si Ud. es de aspiraciones  
y quiere aprender verdade-  
ro comercio, rápidamente y  
con poco gasto, prefiera pa-  
ra sus estudios la acreditada**

# **Escuela de Comercio Práctico**

---

**Medellín - Colombia**

**Calle de Colombia crucero Palacé  
con entrada por Colombia.**

**Teléfono 42-82.**